

Les Rencontres du Matrimoine Ultramarin

Du 20 au 28 septembre 2025

Académie du Climat – Théâtre de l'Alliance Française – Cité Audacieuse



Les savoirs ancestraux en Outre-mer : pour un monde plus durable

Du 20 au 28 septembre 2025, les premières Rencontres du Matrimoine Ultramarin réunissent à Paris six femmes de savoirs venues des Outre-mer, autour d'ateliers, de conférences et de projections documentaires, pour construire ensemble un monde plus durable.

Les jardins créoles en Guadeloupe, le lasoté et l'agriculture de risque en Martinique, les plantes médicinales aux îles Marquises ou à la Réunion sont autant de savoirs traditionnels transmis de mère à fille qui pourraient s'éteindre alors même qu'ils sont une alternative aux conséquences du réchauffement climatique et à la perte de la biodiversité. Ces femmes des Outre-mer sont aujourd'hui des modèles d'inspirations : elles transmettent ces savoirs écologiques en portant l'espoir d'une société plus respectueuse de l'environnement et de ces traditions.

Les femmes de savoir invitées :

Reine-Claude Gonthier et Isabelle Joly de la Réunion, Annick Jubent et Monette Marie-Louise de Martinique, Chantal Labyllé de Guadeloupe et Sarah Vaki de Polynésie.

Programme complet : <https://enterreindigene.com/les-rencontres-du-matrimoine-ultramarin/>

Événement : la journée du Matrimoine

Le samedi 20 septembre, à l'Académie du Climat

À l'Académie du Climat, la journée du Patrimoine devient la journée du Matrimoine ! De nombreux événements sont au programme : des ateliers de partage d'expériences avec les femmes de savoirs invitées, les premières Universités du matrimoine ultramarin, des tables rondes, une fresque collaborative artistique, un cycle de cinéma et une grande soirée documentaire...

Événement : la soirée de la Mère à la Terre

Le mercredi 24 septembre, à 19h au Théâtre de l'Alliance Française

Entrée gratuite mais inscription obligatoire.

<https://my.weezevent.com/la-soiree-de-la-mere-a-la-terre>

24 septembre, jour du rattachement de la Nouvelle-Calédonie à la France, le Théâtre de l'Alliance Française réunit sur scène des femmes de savoirs et des artistes contemporaines ultramarines pour inviter le public à partager et construire ensemble un monde plus durable.

Un spectacle à la croisée du documentaire, du chant, de la danse et de la poésie où le public est invité à plonger au cœur de ces savoirs écologiques détenus par ces passeuses de mémoire qui nous offrent leur vision du monde.

Un voyage immersif afin d'écrire ensemble une histoire universelle, de la France et des Outre-mer, du monde de demain. Une soirée animée par la comédienne Olivia-Manissa Panatta de Nouvelle-Calédonie . Une soirée co-créée avec les territoires ultramarins.

Événement : le week-end éco-féministe

Le samedi 27 et le dimanche 28 septembre, à la Cité Audacieuse (Fondation des Femmes)

Les Rencontres du Matrimoine Ultramarin organisent le premier week-end éco-féministe en partenariat avec la Fondation des Femmes.

Au programme de ces deux journées : des ateliers de partage d'expériences avec les femmes de savoirs invitées, les premières Universités du matrimoine ultramarin, des créations interactives de podcasts, un cycle de cinéma et des performances avec des artistes ultramarins...

Entrée libre, inscription obligatoire pour certains événements.

Programme complet :

<https://enterreindigene.com/les-rencontres-du-matrimoine-ultramarin/>

Photos et vidéos disponibles sur demande.

L'association En Terre Indigène : laboratoire d'idées pour demain

L'association En Terre Indigène s'attache à valoriser les peuples autochtones et en particulier les femmes qui se battent encore pour gagner leur place et leur reconnaissance. Depuis 2017, elle porte le projet La Voix des Femmes Autochtones, qui met en lumière des femmes dont les engagements sont un laboratoire d'idées pour demain, et le projet de la Mère à la Terre en Outre-mer consacré aux savoirs écologiques détenus par les femmes dans les Outre-mer. En Terre Indigène intervient aussi à la demande des communautés sous forme d'ateliers de renforcement des capacités et met en place des interventions auprès des plus vulnérables dans l'hexagone et en Outre-mer où la parole devient un outil de prévention et thérapeutique restituée sous forme de podcasts, de vidéos ou de publications. La question du patrimoine et de la transmission des savoirs est au cœur des activités de l'association, en particulier auprès des femmes dans les communautés.

L'association En Terre Indigène a été créée par Anne Pastor, journaliste, productrice de la série documentaire "Voyage en Terre Indigène" sur France Inter.

Les Rencontres du Matrimoine Ultramarin sont soutenues par la Fondation CHANEL, l'AFD et le MOM, la Fondation Raja, la Fondation des Femmes, la Fondation Groupe EDF, le Lycée agricole de la Bretonnière, Air Caraïbes, Air Tahiti Nui, Aircalin et l'association MIJE.

Contacts Presse :

Aurélie Croiziers de Lacvivier / enterreindigene@gmail.com / 06 59 53 51 44

Marion Pécou / enterreindigene@gmail.com / 06 45 47 65 67